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美育是审美教育、情操教育、
心灵教育，实质上也是素质教育；
体育更具有重要的育人功能，体育
锻炼既能够促进生长发育、增进健
康，还能磨炼学生的品格意志，培
养学生的体育精神。两者都相当重
要，都不能被“弃”。

虽然近年来，中考强化体育美
育评价，体育美育越来越受到重
视，但一些学校仍存在体育、美育
开课不足或课程被挤占等现象。尤
其是在一些农村地区，此类现象更
为严重。

所以，宁波印发此次“行动方
案”，就尤显必要。体育、美育课开

课不足，学校评先评优“一票否
决”，是对学校素质教育责任的有
力倒逼，也是对体育、美育重要性
的再次强调。体育、美育不是“可上
可不上”“上之无味，弃之可惜”的

“鸡肋课”，而是学校素质教育不可
或缺的重要一环，学校必须重视起
来，开好体育、美育课，重视学生素
质教育。

还要看到，在一些农村学校不
仅存在体育、美育课开课不足的问
题，还存在严重的体育、美术教师
短缺现象。从媒体报道可以看出，
一些农村地区学校甚至连一名体
育专职教师也没有，只能由其他科

目的老师兼任。而按照《国家学校
体育卫生条件试行基本标准》规
定，小学和初中约每六个班配备一
名体育教师，农村中小学(200名学
生以上)至少配备 1 名专职体育教
师。2019年全国义务教育均衡发展
督导评估工作报告显示：35个基本
均衡实地核查县中，有 25 个县不
同程度缺少音乐、体育、美术、英
语、科学、信息技术等学科教师，共
缺 2095 名，此问题在农村学校更
为突出。

“巧妇难为无米之炊”。要加强
体育美育，不仅要“堵漏洞”，要有
防范“减量”“打折扣”的“一票否
决”，还要能“强弱项”，要在“增量”

“做强”方面下大功夫。这些问题，
在“行动方案”中，均有相应的解决
办法。希望随着时间推进，教育系
统能补齐体美教育在整个教育体
系中的短板，推动体美教育发展，
让广大学生能够享受到更优质的
素质教育。 戴先任

踏着春天的脚步，多地中小学
生背上书包，走进装扮一新的美丽
校园。新春孕育新的希望，不少中
小学以抓好“第一件事”、上好“第
一堂课”、引导学生说出最想说的

“第一句话”，来开启开学首日生
活。记者在多地中小学校园里，看
到师生们返校井然有序，感受到新
的希望正在孩子们心间播撒。

（本报今日A04、05版）

经历了漫长寒假，学生们都盼
望早日回到学校、重启校园生活。
各地中小学提前将校园和教室布
置一新，迎接学生们的到来。今年
春季学期，是新冠病毒感染实施

“乙类乙管”后的首个学期。各学校
除了根据校园疫情防控最新要求，
积极做好防控工作、保障师生身体
健康之外，还用别样的“开学礼”、
满满的仪式感，开启朝气蓬勃的新
学期。

开学第一天，多地中小学送给
孩子们的“开学礼”颇为亮眼。梳理
媒体报道，丰富多彩的“开学礼”大
体可归纳为四大类：一是身心健康
类。不少中小学把心理健康教育作
为“第一件事”，让孩子们在快乐氛
围中舒缓情绪，更快更好地适应校
园生活。

二是思政类。上好第一堂思政
课是各地中小学开学的重要内容。
比如，请来英雄代表、社科专家，给
孩子们讲先进事迹；训练军容军姿
等活动，增强孩子们的国防观念、集
体观念；朗诵《满江红》……这些别
具特色的“开学第一课”，激励孩子
们胸怀报国之志，铆足劲再出发。

三是安全教育类。不少中小学
把安全教育融入“开学第一课”，邀
请交警、消防员、法律工作者等走
进校园，给孩子们现场讲授与演示
交通文明、消防安全、预防诈骗等
知识，增强大家的安全防范意识。

四是传统文化类。今年是兔
年，各地中小学“各出奇招”迎接孩
子们返校，举办“萌兔迎新”开学典
礼系列活动；不少学校组织表演、
编排传统情景剧等，让孩子们感受
传统文化的魅力；邀请民俗专家、
非遗传承人，给孩子们讲述地方文
化历史、传授非遗技能等，让孩子
们在娱乐之中尽享传统文化精髓，
并爱上传统文化。

生活需要仪式感，教育也需
要仪式感。我国素有“礼仪之邦”
的美誉，历来重视以“礼”育人。别
样“开学礼”，有新意更有心意。将
开学第一天的仪式感“拉满”，不
仅饱含着学校对孩子们满满的爱
意，也彰显了新时代教育的温度。
新的学期已到来，新的成长正式
开启，别样“开学礼”定能让孩子
们“回味无穷”，助力他们走向更
加美好的未来。
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解散家委会
有些因噎废食

对于各中小学来说，家委会几乎
是全国标配。寒假期间，柳州某教育集
团发布一则公告：2023 年 2月 13日
起，学校现有各班家委会终止一切行
为，全部解散。记者在采访中了解到，
事实上，这不是柳州第一所解散家委
会的学校。市中心某小学在一年前就
已经解散了班级家委会，仅保留校级
家委会。家委会为什么会从全国“标
配”，沦为让人忍不住想要“减配”呢？

（2月9日《南国今报》）

家委会的主要目的是加强家长
与学校的联系，如协助老师完成班级
日常工作、反映家长对教学工作的意
见、了解孩子在校情况及监督学校和
老师的工作等，起着双向沟通的桥梁
纽带作用。

然而，这一原本应协助学校做好
教育、类似于志愿者一样的组织却逐
渐发生了变异：一些家长拼背景、比
资源，拼命想挤进家委会；家委会成
员非富即贵，班级活动中炫耀、攀比
之风兴盛；有家委会以权谋私，裹挟
大家给老师送礼，采购高价奖品或辅
导教材，班里评优时家委的孩子优
先；也有家委会“喧宾夺主”，严重干
预教学……动机的功利化，互动的情
绪化，交往的势利化，是家委会存在
的主要问题，变味的家委会令学校、
家长纷纷表示不满，这也是大多数网
友支持解散家委会的缘由。

然而，一概解散家委会也是一种
因噎废食。

教育是一门牵涉诸多领域的科
学，可不是学校一家能办的事，家委
会是其中一支重要力量，充分发挥家
委会的良好作用，既是现实需要，也
符合现代教育的目标要求。

归根到底，家委会这个组织本身
并无不妥，关键在于“激浊扬清”。

首先，学校要端正态度，强化教
育管理，加强家长委员会工作指导，
明晰工作职责，规范工作行为，严格
家长通讯群组信息发布管理，严禁以
家长委员会名义违规收费，真正利用
好家委会所特有的良好的教育协助
力量。还要加强师德师风教育，严厉
惩治钱权交易、以权谋私等教育腐败
行为，做到一碗水端平，公平对待每
一位学生和家长，确保在教育公平的
基础上，既要避免家委会权力过大，
逾限乱为，也要防止家委会名存实
亡，失去其正当效能。

其次，家委会成员要提高公民素
质，改变浮躁功利的教育观念，理性
地对待教师、学校的工作，冷静规范
自己的言行。社会还要建立公开透明
的家委会运行机制，定期换届，给予
更多家长参与、监督家委会工作的机
会，合理划分家、校职责，促进家校共
建，回归家委会的正当职能，切实发
挥家长委员会的桥梁纽带作用，形成
互利互通、相辅相成的良性教育环
境。 斯涵涵
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加强体育美育
“堵漏洞”也要“强弱项”

宁波市教育局日前印发《宁波市学生体育美育“一生一技”“一
生一艺”行动方案》，提出力争通过三年，让每个学生熟练掌握1-2
项体育运动技能和1-2项艺术特长;学校如存在体育、美育开课不
足或课程被挤占等现象，在各类评先评优活动中将被“一票否决”。

(本报今日A06版)


